
3 0 -километровая ЗОНА:
В З Г Л Я Д  В БУДУЩЕЕ
ИЗ ДОКЛАДА В. Г. ЛУКЬЯНЕНКО

Итоги, которые подводила страна по истечении 
трех лет с момента аварии на Чернобыльской АЭС, 
напрямую затрагивают многих из присутствующих се
годня в зале. Точнее — всех нас.

В статье первого секретаря обкома партии Г. И. 
Ревенко в газете «Правда» от 30 апреля с. г. подня
ты различные аспекты нашей с вами деятельности по 
устранению последствий аварии. Сегодня мы должны 
высказать свои позиции по конкретным вопросам.

Неоднозначность суждений, подходов к решению 
проблем, связанных с аварией, настоятельно требу
ет осмысления проделанного. Несомненно, оценивая 
сегодня сделанное, можно сказать, что было немало 
ошибок, которых можно было бы избежать, в ряде 
вопросов найти иные решения.

Тяжелым в социальном плане весь этот период был 
для коллектива Чернобыльской АЭС, строителей. и 
монтажников, производственного объединения «Ком
бинат», УС-605, комплексной экспедиции, в целом 
для городской партийной организации. Напряжение 
создавалось скрытностью многих сторон последствий 
аварии в первое время, противоречивостью информа
ции. Дополнилось это расплывчатой позицией меди
цины, что вызвало к ней недоверие. Хотя, если го
ворить о наших медработниках МСЧ-126, то они бы
ли с первых минут вместе со всеми.

При всех сложностях можно с уверенностью ска
зать, что энтузиазм, самопожертвование советских 
людей позволили сделать первый, самый тяжелый 
шаг в ликвидации последствий аварии, выполнить 
первоочередные задачи партии и правительства по 
ликвидации последствий аварии.

Сооружено укрытие 4-го энергоблока, устранены 
опасные радиационные очаги, обеспечен пуск трех 
энергоблоков станции, в основном завершена ее ком
плектация персоналом.

Началом заселения г. Славутича и уходом от вах
тового метода работы коллектива станции, на наш 
взгляд, завершился первый этап ликвидации послед
ствий аварии.

Не приукрашивая ситуацию, правомерно отметить, 
что, несмотря на все сложности, коммунисты, как 
правило, были на самых трудных участках, партий
ные организации нашли формы работы в необычных 
условиях.

Вынося на настоящий пленум данную повестку дня, 
бюро Славутичского горкома партии ставит целью 
определиться в подходах по дальнейшей работе по 
ликвидации последствий аварии, узнать в этом пози
ции первичных парторганизаций, руководителей, кол
лективов.

К сожалению, приступив ко второму этапу ликви
дации последствий аварии, мы не имеем отработанной 
цельной программы действий на дальнейшее. Реше
ния правительственной комиссии формируют про
граммы коллективов на один-два года вперед, и то
лько по отдельным направлениям на более дальнюю 
перспективу.

Опыт прошедших трех лет показал, что глубина 
последствий аварии еще полностью не измерена. Оце
нка, данная Политбюро ЦК Компартии Украины по 
этому вопросу, в полной мере отражает озабочен
ность горкома партии в том, что все сделанное к
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настоящему времени есть только подготовительный 
этап к предстоящей огромной работе.

Несмотря на плановость проводимых работ в 30- 
километровой зоне. в предыдущий период все было 
направлено, и это естественно, на сооружение объек
та «Укрытие», пуск энергоблоков. В настоящее вре
мя наряду с повышением безопасности станции, ее 
реконструкцией, на первый план выдвигаются  слож
нейшие задачи по обеспечению радиационной безо
пасности населения, предотвращение распростране
ния радионуклидов из зоны загрязнения, захоронение 
и перезахоронение радиоактивных отходов, дальней
шие работы по «Укрытию», возвращение загрязнен
ных территорий в народное хозяйство.

Насколько мы готовы к выполнению этих задач? 
Ответить сложно. По просьбе комиссии горкома пар
тии в ведущих организациях появились предложения, 
по дальнейшему ведению работ. Суть их заключается 
в том, что в зоне должна быть организация, являю
щаяся хозяином, имеющая сильное научное сопрово
ждение, необходимые материальные ресурсы, воз
можность наработки техники. Но все это останется 
благими пожеланиями, если не получит поддержки в 
верхних эшелонах. К сожалению, нет четкой пози
ции Минатомэнерго СССР и Совмина УССР в опре

делении зоны действия и задач ПО «Комбинат». В 
итоге на сегодня не определен статус зоны, нет хо
зяина территории если не считать Иванковский рай
исполком с его слабомощными возможностями.

 Но есть у нас и своя ведомственная беда. Я не 
говорю о взаимоотношениях производственного объе
динения «Комбинат» с АЭС. Конкретно и в вопро
сах перспективы нет контактов среди ведущих спе
циалистов. Производственное объединение «Комби
нат» считает, что ему должна быть передана 30-ки
лометровая зона и весь комплекс вопросов по работе 
с ней. В производственном объединении «Спецатом» 
считают, что им должна быть передана 10-километ
ровая зона и работы по «Укрытию». И если учесть, 
что главная задача объединения «Спецатом» — быть 
всесоюзным аварийным центром, осваивать робото
технику, то действительно есть сомнения, будет ли 
им уделено должное внимание той же 10-километро - 
вой зоне «Укрытию». У руководителей комплексной 
экспедиции свое видение по дальнейшему Ведению 
работ по «Укрытию».

В ходе подготовки пленума со стороны АЭС выс
казывались предложения взять на себя роль заказ
чика по строительству города, забрать себе и ком
мунальные службы. Руководители же многоотрасле
вого предприятия коммунального хозяйства высказы
вают предложения о самостоятельном существовании. 
Такие вопросы голосованием не решаются, нужен 
взвешенный, продуманный подход, расчеты.

С другой стороны, М. А. Седову как генерально

му директору, как члену бюро горкома партии необ
ходимо серьезно рассмотреть работу подчиненных 
предприятий, слишком уж много сбоев, к примеру, 
в капитальном строительстве, решении насущных про
блем в жизни города.

Ни бюро горкома партии, ни весь состав пленума 
сегодня в силу особой специфики проблем не может 
оценить предложение руководителей организаций и 
выступить в роли третейского судьи. Но бюро обяза
но поручить руководителям сесть за «круглый стол» 

 и выработать общие взгляды на проблемы.
Об одном моменте во взаимоотношениях «30-кило- 

  метровая зона — Славутич» хотелось бы сказать 
четко уже сейчас. Руководители объединения «Спец
атом» в определении постоянного места жительства 
нацелены на Киев, такие же настроения и в руко
водящем звене объединения «Комбинат». Мнение 
бюро горкома партии:  работники, той организации,
которая берет на себя  ответственность за 30-километ
ровую зону, должны жить в Славутиче. Нам извест
но, что в коллективах, работающих вахтовым мето
дом, нарастает социальная напряженность: сложности 
в семьях, усталость, потеря интереса к работе, не
удовлетворенность медицинским обслуживанием по 
месту жительства. Переход на безвахтовый метод мо
жет многие вопросы снять, да и сократить число лю
дей, занятых- в зоне, сэкономить немалые средства 
из фонда ЛПА. В один день это не сделаешь. Нужна 
программа с учетом опыта АЭС.

Требует скорейшего решения и вопрос о статусе

_  П очем у не улучш ает
ся радиационная обстано
вка? —  с такого вопроса 
начал свое выступление 
заместитель директора  С П 
«Комплекс» А. С. М ирош - 
киченко. И сам ж е попы
тался объяснить:

__ Я остановлю сь сна-
чала на дезактивации. До 
сих пор  отсутствует п р о 
ект дезактивационных ра
бот. В этом корень за
стоя. Из-за отсутствия 
проекта не м ож ем  обос
новать затрачиваемые
средства.

П редусматривается ком 
плексная програм м а рабо
ты в Зоне, вклю чая за
грязненны е те р р и то р и и  

Украины и Белоруссии, а 
такж е м ногое  д руго е  для 
улучш ения радиационной 
обстановки. Но увереннос
ти в осущ ествлении ЭТО Й 

програм м ы  нет, так как 
она добавит м ногим  хло
пот, но не прибавит зар
платы, даж е ударит по 
карману тех, кто не ж е 
лает работать. О тсю да 
яростное сопротивление 

всему новом у со стороны  
нерадивых и нерастороп
ных лиц, боящ ихся поте
рять свою  работу и льго 
ты с ней связанные. Та- 
ких лиц достаточно м ного  
в Зоне, и перед  лицом  
реальной для них опаснос
ти они м огут сплотиться. 
Это надо учитывать.

Н ем едленно необходим о 
внедрять новые ф орм ы 
оплаты труда, чтобы кол
лективам невыгодно было 
держ ать балласт.

У нас есть несколько 
предлож ений по ведению  
работ в Зоне. П росим  по
ручить нам совместно со
специалистами подготовить
доклад по основны м  нап
равлениям работы  по воз
рож де н и ю  зоны отселе- 
ния.

Для того, чтобы прекра
тить сорить деньгами,
предназначенным и для
ЛПА, необходим о поста
вить все работы под кон 
троль народны х депута
тов СССР от Украины  и 
Белоруссии, крайне заин
тересованны х в полож и
тельных результатах. Ве
домственный контроль се
бя не оправдал.

_  С лож ностью  выполне
ния второго  этапа ликви
дации последствии аварии 
на Чернобы льской
является практическое от- 
сутств ие эконом ны х и 
экологически чистых тех
нологий П О  дезактивации  
больш их территории, —  
отметил В своем  выступ
лении генеральный д ирек
тор  ПО «Комбинат» М. А. 
Седов. —  Н еобходим ы  
новые методы дезактива
ц и й .  Н еобходим о созда

ние механизма дезактива
ции угодий , лесов, созда
ние производств по пере
работке радиоактивных от
ходов с целью  их надеж 
ного захоронения.

Работы второго  этапа 
будут носить д олговрем ен
ный характер, рассчитаны на 
несколько десятков лет. 
Такие сроки называет нау
ка. В 1990— 1995 годах ра
боты предлагается вести в 
следую щ их направлениях: 
улучш ение радиационной  
обстановки в целом по ре
гиону, восстановление гид
ром елиоративных систем, 
укрепление грунтов, стро
ительство объектов по пе
реработке РАО и создание  
безопасных хранилищ , дез
активация техники, всех ма
териалов для возврата на
родном у хозяйству, разра
ботка и внедрение новой 

 техники и технологии дез
активации, координация на
учно-исследовательских ра
б о т .

Коллектив ПО «Комби
нат» долж ен проживать  
только в Славутиче. Мы  
сделали расчеты того, ско
лько нуж но жилья, чтобы  
расселить наших работни
ков. Генеральный план по 
Славутичу на 30 тысяч ж и
телей утверж ден. Чтобы  
поселить всех работников  
«Комбината» и 2 тыс. стро
ителей, которы е будут ре 
конструировать станцию и 
строить город , Славутич 
долж ен вырасти до 60 ты
сяч человек. Ж илой ф онд  
составит 1, 1 миллиона ква
дратных м етров. При ны
неш них темпах сдачи ж и 
лья для этого потребуется  
7— 8 лет. Этот вопрос ста
вим перед руководством  
министерства, в Госплане 
Украины.

Считаем, что в ближ ай
шее время работу ПО  
«Комбинат» необходим о  
продолж ить вахтовым спо
собом  (в X III пятилетке), 
продлить до 1995 г. дей
ствие порядка оплаты тру
да в Зоне, который был 
утверж ден 29 декабря  
1987 г., рассмотреть воз
м ож ность размещ ения в 
Славутиче предприятий
для обеспечения трудовой  
занятости членов семей. 
Эти вопросы  будут пос
тавлены на заседании п р а 
вительственной ком иссии  
в ию ле т. г .

—  Нам нуж но дать по
литическую  оценку сде
ланного на первом  этапе 
работ по ЛПА, необходи
мо поговорить о полити
ческом  видении предсто
ящего- этапа работ, —  
сказал начальник УДК ПО 
«Комбинат» В. Л. М алков.

—  Партия сегодня долж на  
отстаивать свое пол ож е
ние в общ естве. М ы все 
заврались, не научились 
печься  о действительном  
благе народа. Предстоит 
пересм отр чернобы льской  
трагедии. Это будет, когда  
общ ество избавится от 
гнета оф ициального мне
ния, когда будут лишены  
рычагов давления Щ е р б и 
на, Чазов, Ильин, Луконин, 
Израэль и все, кто с ними 
работает. Когда закончат
ся успокоительные оценки  
М инздрава. Пора бы так
ж е узнать и обнародовать  
имена тех, кто выбрал м е
сто для Славутича и заста
вил нас решать сложные  

психологические проблемы, 
нести немалые дополните
льные расходы.

Для выбора нами сегод
ня правильного реш ения  
я предлагаю  свое видение  
по некоторы м  аспектам.

Первое. Н еобходим о вос
становить и обеспечить  
всеобъем лю щ ую  ю р исд ик
цию  Советской власти на 
территории 30-килом етро
вой зоны. Это необходим о  
не для самоселов, а для 
прекращ ения болезненной  
практики хозяйничанья ве
домства на «ничейной»  
земле.

Второе. Немедленно ре
организовать деятельность 
правительственной ком ис
сии. Ее полном очия дол
жны быть распространены  
на все пораж енны е райо
ны Украины, Белоруссии, 
России.

Третье. ЧАЭС вывести из 
состава объединения. О п
ределить и строго ограни
чить территорию  ее дея
тельности, передать в ве
дение ЧАЭС все вопросы, 
связанные с ж изнеобеспе
чением станции, в том чи
сле по Славутичу и стро
ительству ю ж ной  базы. 
Территорию , подведом ст
венную  производственному  
объединению , объявить 10- 
килом етровой зоной, а 
территорию  до 30-кило- 
м етровой зоны объявить 
буф ерной. Ц елесообразно  
в м ом ент реорганизации  
структуры  произвести пол
ное переоф орм ление пер
сонала, набор сделать то
лько по срочны м  труд о
вым договорам .

Ряд конкретны х предло
жений внес заместитель 
главного инж енера ЧАЭС  
В. Г. Щербина.

—  С егодня прозвучала  
оценка деятельности в Зо
не как-то без учета всех 
тех подходов, которые бы 

ли сф орм улированы  с са
м ого начала в известных 
постановлениях Совмина  
и ЦК КПСС, —  отметил  
он. — ПО «Комбинат» на
чал брать на себя больше  
того, что м ог сделать, а 
д ругие  ведомства не стре
мились взять на себя ре
шение м ногих вопросов.

Н ереш енные задачи. П ро
блема «Укрытия». Актив
ность в пруду-охладителе  
(опасность для Припяти и 
Днепра). П ерезахоронение  
всех временных м огильни
ков.

А что делать с Зоной? 
Все  методы по ликвида
ции последствий аварии 
исчерпаны. Дальше Мы 
работаем вслепую.

Опыт, накопленный в 
Зоне, долж ен быть расп
ространен на создание но
рмальных условий жизни  
в пострадавш их районах 
Белоруссии, России и Ук
раины. О чевидна необхо
дим ость создания м е ж 
республиканского. центра  
на базе предприятий Зо
ны. Оставить Чернобыль 
и предприятия, которые  
там имеются, как техни
ческую  базу для отработ
ки м етодик и мест рабо
ты.

—  Думаю, будет боль

шой ош ибкой, если мы 
вдруг признаем, что за
кончили два этапа работ 
по ЛПА, —  сказал дирек
тор ЧАЭС М. П. Уманец. 
—  М ы закончили один  
этап —  это пуск блоков. 
А уход от вахтового м ето
да «благополучно» прова
ливаем всеми живущ ими  
в Славутиче и в 30-кило - 
м етровой зоне.

После отъезда М. С. Го
рбачева из Славутича пра
вительственная комиссия  
не работает. Ресурсов на 
дезактивацию на станции 
нет. Лю ди получаю т по 
3— 4 рентгена, вы водим  их 
из Зоны. То есть бросили  
окончательно работать. 
Бросили го р о д  и уваж ае
мые республики, и уважа
емые наши строители. 
Бросили и м едицину. Ле
читься скоро  будет негде. 
Не сдан роддом , нет гла
вного корпуса, поликли
ники. Провалы в город е  
потому, что гензаказчик в 
развитии города не заин
тересован.

М ои предлож ения. Счи
таю нецелесообразны м  и 
вредны м  подчинение ЧАЭС  
ПО «Комбинат». Никаких 
связей м еж д у ЧАЭС и 
«Комбинатом» нет ни по 
какой линии. Не годная, не



30-км зоны как единой территориально-производст
венной площади с закреплением ее за единой про
изводственной структурой, которая, взяв в аренду 
эту территорию у местных Советов, по договору осу
ществляла бы на ней весь комплекс работ по ее воз
врату в народное хозяйство согласно общей концеп
ции ликвидации последствий аварии.

Какая организация станет основой этой структуры, 
мы сегодня решать не будем. Но несомненно, что од
на из наших, имеющих уникальный опыт работы в 
этих условиях.

Руководство работами по ликвидации последствий 
аварии необходимо поручить постоянно действующему 
вневедомственному хозяйственному органу, подчинен
ному непосредственно Совету Министров СССР и 
с соответствующими полномочиями. Но какие бы 
структурные  реорганизации ни проводились, без 
соответствующего научного сопровождения изменить 
ситуацию сложно. 

Сегодня в зоне работают 47 различных научных 
организаций, как академических, так и отраслевых. 
Только в производственном объединении «Комбинат» 
на 1989 год заключено. 80 договоров на научно-иссле
довательские и опытно-конструкторские работы с 
научными организациями на сумму 13, 8 млн. руб. 
Представители 47 различных институтов работают в  
Чернобыле. В результате сложившейся организацион
ной структуры с ее неопределенностью, дублировани- 
ем, ведомственной разобщенностью научные исследо
вания ведутся различными организациями без еди

ной программы. И сегодня дезактивация проводится, 
как и в 1986 году, традиционными способами. Не 
выполняют, на наш взгляд, своих функций координа
ционный совет по проблемам ликвидации последствий 
аварии на Чернобыльской АЭС при Академии наук 
СССР, такой же совет при Академии наук УССР. 
Нет сомнения, что они работают, но ощутить прак
тические результаты трудно.

Для более рациональной организации дальнейших 
работ по ликвидации последствий аварии есть насущ
ная необходимость создания государственной, рас
считанной на длительный период, программы. Это 
несомненно повысит эффективность всего комплекса 
работ, более рационального использования средств 
из фонда ликвидации последствий аварии, которые 
выделяются из государственного бюджета.

Учитывая, что вопросы решения статуса зоны, из
менения организационных структур, создания госу
дарственной программы требуют решений на прави
тельственном уровне, бюро горкома считает необхо
димым проинформировать Центральный Комитет 
КПСС, Центральный Комитет Компартии Украины 
о том, как мы понимаем перспективы развития 30-км 
зоны, внести свои предложения.

Наличие долговременной, научно обоснованной 
перспективы действий коллективов в 30-км зоне по
зволит им рассчитать свои силы, найти самые эффек
тивные решения для ведения восстановительных и на
учных работ на всей территории зоны, цель которых 
— ее возвращение в народное хозяйство.

работающ ая структура, ко 
торая на сегодня создана. 
Передать все ф ункции ге
нерального заказчика
ЧАЭС. Передать в опера
тивное подчинение ЧАЭС 
все без исключения экс
плуатационные организации 
города, МСЧ-126 и ОРС. 
Наша медсанчасть долж на 
обладать самым совре
менным оборудованием , 
самыми нуж ным и, самыми 
дорогим и лекарственными 
средствами. Надо прив
лечь научный м ир и твер
до ответить на вопрос: на
сколько вредна работа в 
Зоне?

Если ком у-то кажется, 
что мы хорош о закрепи
ли кадры на ЧАЭС, то 
это далеко не так. М ы их 
будем  терять, если будет 
неизвестна перспектива. 
Ничего особо привлекате- 
льного на сегодня и з Сла
вутича не вышло.

—  П роходящ ее о б суж 
дение иллю стрирует ле
нинское полож ение о том, 
что, не поняв и не решив 
о б щ ее, натыкаемся на ча
стное. Чем не обеспечены 
все работы в Зоне? —  
сказал начальник ком плек
сной экспедиции Институ
та имени И. В. Курчатова 
И. Н. Камбулов. — Во-пер
вых, нет никакого законо
дательного акта, который 
бы определял всю деяте
льность Зоны, без такого 
документа мы длительной 
деятельности вести не м о
жем. Во-вторых, у нас нет 
основного  докум ента кон
цепции Зоны, концепции 
«Укрытия», концепции ста
нции. В-третьих, надо соз
давать благоприятное об
щ ественное мнение вокруг 
этих проблем,

—  Как бы мы себя не
успокаивали, а Зона и 
станция на сегодня оста
ются радиационно опасны
ми объектами, —  отметил 
заместитель директора
ЧАЭС С. Ф. Ж аброй. — Мы 
вокруг станции закопали 
высокоактивное о б о р уд о 
вание и т. д., полож или 
здания, на которых были 
десятки рентген, и зако
пали их в песок. Вот это 
мы назвали первым эта
пом дезактивации. А  это 
по сущ еству —  преступле
ние. Теперь нуж но выка
пывать эти отходы по всей 
Зоне. Вопрос дезактивации 
Зоны в принципе никак не 
решен.

М. А. Седов хорош ую  
програм м у здесь дал. Но 
она не подкреплена ничем 
—  ни лю дским и и матери
альными ресурсам и, ни 
финансированием. Буква

льно завтра все повиснет 
на бумаге. С егодня у на
ш его генподрядчика  нет 
ни грамма цемента, крас
ки, нет ни о дного  кило
грамма металла. О каких 
же работах в Зоне го в о 
рить?

О Славутиче. Решение о 
его создании было ош и
бочным. Но гор о д  уж е су
ществует. Что м ож но  де
лать в город е  -—  никто из 
сидящ их в зале не знает. 
Например, м ож но  ли нам 
ча своих участках вырас
тить ягодку и съесть ее? 
М ож но  ли ребенка отпус
тить а лес на прогулку? 
Ж ивем в каком -то неведе
нии. И кто в этом вино
ват? Наверное же, не пра
вительственная комиссия. 
В этом виноваты те же 
Малков, Щ ербина, Седов. 
Надо ж е спросить, почему 
нет никакой инф ормации, 
почему нет никаких обсле
дований. И почему каждый 
житель не знает, что ему 
м ож но и чего ему нельзя. 
Это уж е наши местные не
доработки,

—  В целом  мысли по 
нашим предлож ениям  из
ложил т. Малков, —  ска
зал секретарь парткома 
ПО «Комбинат» В. И. Х о 
лоша. — Если мы в чем-то 
с ним не сходимся, так 
это, я считаю, в порядке 
работы по срочны м  д о го 
ворам. М ы им еем опыт 
ком плексной экспедиции, 
не всегда положительный.

Хочу обратить внимание 
на то, что наше объеди
нение является координи
рую щ ей организацией, оно 
ведет больш ой комплекс 
работ, в том числе науч
ного направления. О бъе
динению  меш ает отсутст
вие эконом ических м ето
дов интенсиф икации ра
бот, отсутствие общ ествен
ного контроля За ходом  
ЛПА, что порож дает раз- 
бой ведомств. Еще одно. 
Хочу обратить внимание 
тех, кто высказывает идею 
реорганизации, более вни
мательно относиться к 
вспомогательным службам, 
Без них деятельность ос
новных подразделений не
возможна. Но никто не 
хочет брать к себе вспо
могательные организации.

О развитии Славутича, 
Еще не определено до сих 
пор будущ ее АЭС. Если 
получится так, что прави
тельство примет реш ение 
о постепенном  выведении 
блоков РБМК из эксплуа
тации, что мы скаж ем  тем 
людям, которы е живут 
здесь, в городе? Это б у
дет проблема. И е щ е . Г о -

род  неудачно посажен на 
«пятнышко». И хотя оно 
незначительное, но оно 
есть и требует усилий по 
дезактивации. Это тож е 
расходы, и это те работы, 
которые нигде не учиты
ваются по Л П А .

Все эти эконом ические 
и социальные проблемы 
заставляют не столь опти
мистично говорить о том, 
что город  стоит развивать 
до 60 тысяч жителей.

—  Наши специалисты, —  
сказал секретарь партор
ганизации ПО «Спецатом» 
Б. Е. Тарасюк, —  полага
ют, что дальнейшая рабо
та в Зоне с «растопырен
ными пальцами» с госу
дарственной точки зрения 
просто недопустима. «Спец
атом» из Зоны выходит, 
выделяется участок для 
строительства основной ба
зы.

Какая м ож ет быть пер
спектива ЧАЭС? М ы видим 
ее такой. По м ере выра
ботки блоками АЭС р есур 
са долж ен происходить их 
вывод из эксплуатации. Кол
лектив станции долж ен 
участвовать в этих рабо
тах, начиная с разборки 
«Укрытия». Об этом никто 
сегодня ничего не сказал. 
Если мы не разберем  сар
кофаг, не уберем  оттуда 
содерж и м ое, то ни о ка
кой дезактивации и о к он- 
чании работ в Зоне гово 
рить нельзя»

Надо также выходить с 
предлож ением  о строите
льстве новой станции на 
месте 5— 6 блоков. Вопрос 
очень серьезный. М ы зна
ем, какое отнош ение к 
атомной энергетике сей
час у народа. Но, очевид
но, наша наука, конструк
торская мысль см огут 
разработать такие агрега
ты, которы  будут по бе
зопасности на уровне м и
ровых стандартов. М ож но  
тогда будет убедить на
род, что не стоит отказы
ваться от атомной энерге
тики.

Секретарь парткома
ЧАЭС В. П. У дови ч е нко, 
выступая в прениях, в 
частности, высказал такие 
мысли:

—  Появились объектив
ные условия, чтобы гово
рить о разделении ф унк
ций различных организа
ций, участвую щ их в ЛПА, 
а том числе и ф ункции 
ПО «Комбинат». Этот воп
рос выносится на расш и
ренную  коллегию  минис
терства в июле.

Ставят вопрос о перехо
де на безвахтовый метод 
работы «Комбината». Я не

поддерж иваю  такую  пози
цию. Мы уж е имеем опыт 
перехода на безвахтовый 
метод станции. На АЭС 
осталось после этого 10 
процентов работников. То 
ж е произойдет и в «Ком
бинате», и в других кол
лективах.

В корне не согласен, что 
сегодня были названы фа
милии виновных за необес- 
печение радиационного 
контроля в Славутиче. И 
Щ ер б и н у  туда приписали. 
Как зам. главного инжене
ра станции, он не отвеча
ет за эти вопросы. Мы 
ставим вопрос перед м и
нистерством о немедлен
ной передаче внешней до 
зиметрии нашей службе 
радиационной безопаснос
ти. Но пока нам отказы
вают.

В прениях по докладу 
также выступили редактор 
газеты «Трудовая вахте» 
Н. И. Л ябах, начальник ла
боратории радиоб иологи
ческих исследований СП 
«Комплекс» Н. П. Архипов, 
рабочий ЧАЭС В. М. Ген- 
зицкий, инж енер ОМТС ПО 
«Комбинат» А. И. С м оля
ков И Др.

По об суж денном у воп
росу пленум принял раз
вернутое постановление.

Идет четвертый год ли
квидации последствий ава
рии на Чернобыльской 
АЭС, отмечается в нем.

Наряду с достигнуты ми 
результатами все очевид
нее проявляю тся недос
татки, вызванные концент
рацией основных усилий 
на ликвидации техничес
ких последствий аварии и 
недостаточностью  внима
ния к обеспечению  безо
пасных условий жизни и 
деятельности населения 
региона, пострадавш его от 
аварии на ЧАЭС.

Пленум гор о д ско го  ко 
митета партии постановил 
направить обращ ение уча
стников пленума в Цент
ральный Комитет КПСС и 
Центральный Комитет Ком
партии Украины о необхо
димости реш ения основных 
вопросов второго этапа 
ЛПА. Коммунистам М . А. 
Седову, М. П. Уманцу, 
Ю. Н. Самойленко, И. Н. 
Камбулову поручено  оф о
рмить предлож ения по 
перспективам работы сво
их коллективов в зоне 
ЛПА и направить их в 
соответствую щ ие ведом 
ства.

Текст обращ ения в ЦК 
КПСС и ЦК Компартии 
Украины публикуется пол
ностью на первой страни
це.


